



FEDERATION ANAFORCAL INTERNATIONALE FAI

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Mercredi 04 octobre 2017 Hammamet

ORDRE DU JOUR

Rapport d'activité	Jean-Pol DUMUR
Rapport financier et quitus	Monique FONTAINE
RFA Nouméa 2018	Sylvie DELAUNAY
L'avenir de la FAI	
Questions diverses	

Etaient présents

Les membres du bureau de la FAI :

Président	Jean-Pol DUMUR
Vice-présidents	Bruno GIRODET Abdenour BENYOUNES Michel THIAKANE
Secrétaire général	Youness EL GUEDDARI
Trésorier et web-master	Monique FONTAINE
Responsable scientifique	Majed BEJI Joëlle BIRNBAUM
Responsable DUFRAL	Flore AMON TANOH DICK
Chargé communication	Eddy CITADELLE
Chargés de mission	Agnès CHEYNEL Revue Allergologie pratique Jean-François FONTAINE ANAFORCAL et CFA
Absent excusé	Khalil LADHA

Les représentants de 12 pays sur 20 étaient présents :

France, Belgique, Algérie, Maroc, Tunisie, Mauritanie, Côte d'ivoire, Sénégal, Niger, Djibouti, Gabon et Madagascar

Absents 15 membres du CA, dont 8 pays non représentés :

Cameroun, Mali, Congo Brazzaville, RDC, Rwanda, Togo, Bénin, Mauritanie

Mot de bienvenue du président et remerciements à l'ATUFORCAL pour la somme de travail accomplie pour réussir les 16èmes RFA. Hommage à notre ami, feu Victor BAKONDE, qui nous a quittés en Juin dernier. Tour de table et présentation des membres présents.

I - BILAN D'ACTIVITE 2016/2017 - JEAN-POL DUMUR

1. RFA Abidjan octobre 2016

190 inscrits au total dont :

85 ivoiriens

62 francophones

26 dufraliens

17 Africains hors côte d'ivoire

C'est un chiffre dérisoire par rapport à l'investissement fait en Afrique tant au niveau du CFA que du DUFRAL.

Le déficit pour la FAI est énorme : - 67400 €

2. Séminaire cadres Janvier 2017

Étaient présents 41 francophones qui ont bénéficié d'une formation spécifique sous forme de **2 ateliers le vendredi matin** :

- ATELIER 1 : L'écriture d'un rapport (A. Cheynel – F. Amon Tanoh dick)
- ATELIER 2 : Les techniques de recueil des besoins (J. Lévy – M. Thiakane)

Et 3 ateliers le vendredi après-midi :

- ATELIER 1 : l'animation d'une présentation PowerPoint (N. MASY, I. SULLEROT)
- ATELIER 2 : Le rôle des intervenants d'un atelier (M. ANTON, P. GRAVE)
- ATELIER 3 : Le PHILIPS 6X6 (A. CHEYNEL, C. NONOTTE-VARLY)

C'était une réunion bien organisée mais attristée par le désistement forcé de notre ami F. WESSEL pour des raisons de santé. Depuis, l'ami François se porte beaucoup mieux et a annoncé son retour au prochain séminaire cadre de Janvier 2018.

3. Cours de perfectionnement DUFRAL Paris 24 – 25 Avril 2017

Connaissent un grand succès

48 participants de 16 pays différents

8 ateliers dupliqués et 10 enseignants

- Utilisation des recombinants dans l'AA (JF FONTAINE, A CHEYNEL)
- Les tests aux aliments natifs (V LIABEU, Z MIRODE)
- Allergies croisées pneumallergènes-trophallergènes (JF FONTAINE, B GIRODET)
- Réintroductions alimentaires possibles en ambulatoire (V LIABEU, C SAUVAGE)
- Utilisation des recombinants dans l'AA (JF FONTAINE, A CHEYNEL)
- Les tests aux aliments natifs (V LIABEU, Z MIRODE)
- Allergies croisées pneumallergènes-trophallergènes (JF FONTAINE, B GIRODET)
- Réintroductions alimentaires possibles en ambulatoire (V LIABEU, C. SAUVAGE)

Le quota est quasiment atteint en octobre 2017 pour le 3 èmes cours 2018.

4. CFA Paris 25- 28 avril 2017

Fréquentation record avec 2755 participants et une très forte délégation francophone. La session « Actualités francophones » a comporté la présentation de 2 études cliniques et les 3 meilleurs posters:

- Asthme sévère (Maroc)
- La rhinite allergique au Maghreb et en Afrique subsaharienne (Bénin)
- Posters (Algérie)

5. DUFRAL

Pour l'Afrique, collaboration depuis 2011 entre la FAI et l'Université Paul SABATIER. L'université de Toulouse se désengage fin 2018, alors que plus de 100 africains ont obtenu leur diplôme.

Malgré tout, la demande afflue notamment des pays du Maghreb. UCB de Lyon et la FAI prennent en charge la formation du DUFRAL Maghreb et Océan indien.

5.1 DUFRAL 3 Afrique : Abidjan octobre 2016

- Lieu : Abidjan Golf hôtel
- 26 étudiants présents
- 14 pays différents
- 8 enseignants : A DIDIER - M BEJI F - GIORDANO-LABADIE C MAILHOL - A BROUE-CHABBERT - R GAUSSORGUES - JP JACQUIER – JP DUMUR
- 21 reçus à l'examen qualifiant final

5.2 DUFRAL 4 Afrique – Libreville

32 étudiants inscrits en 1^{ère} année
Libreville 25 novembre au 1^{er} décembre 2017

5.3 DUFRAL 2 Océan Indien : Majunga 28 octobre au 3 novembre 2017

- Collaboration FAI Université Claude BERNARD Lyon Université de MAJUNGA
- Majunga CHU et hôtel les Roches Rouges
- 17 étudiants
- 7 enseignants : F AUGHEY, M BEJI J DE BLIC A CHEYNEL J BIRNBAUM JP DUMUR Z MIRODE

5.4 DUFRAL 1 Maghreb connaît une très forte demande, plus de 60.

- Il se fait en collaboration entre la FAI et l'Université Claude BERNARD Lyon Université
- 36 étudiants, 10 enseignants

- Cours théoriques en ligne
- 2 semaines de stages pratiques dans les 3 pays respectifs (Maroc ; Algérie ; Tunisie)
- 1 semaine de stage à Lyon, probablement la mi-septembre 2018, où aura lieu l'examen de fin de 1^{ère} année et l'examen final l'année qui suit.
- 1 semaine de stage dans un cabinet libéral

6. Réunions

- CA Abidjan octobre 2016
- Réunion de Bureau lors du séminaire cadres en Janvier à Paris qui a réuni les présidents des associations nationales autour de la problématique de la création de la SAFAIC par 3 pays (Mali, Mauritanie et Burkina) sous la houlette de HD. Une réunion des sages a été décidée, elle devait avoir lieu lors du CFA 2017 mais elle n'a pas eu lieu. Le problème demeure entier, car, Toloba, absent de ce CA, compte organiser le deuxième congrès de la SAFAIC chez lui à Bamako en décembre 2018.
- Réunion commune des deux bureaux ANAFORCAL/FAI en vue de la préparation des ateliers CFA de l'année suivante, Lyon Mars 2017 ; Lille Mars 2018.

7. Discussion

Najib Lahlou : durée de vie de la formation sur le long terme

JPD : Formation de 02 ans, durée de vie indéterminée du dufral, tant qu'il y a des demandes. les DUFRAL se sont succédés en fonction des demandes et besoins ; Afrique en 2011 ; Océan Indien en 2013 ; Maghreb en 2017.

Najib Lahlou : Avènement de la spécialité et formations en France ?

JPD : La capacité continue encore quelques années, le DUFRAL est attractif, c'est une bonne nouvelle pour faire reconnaître la spécialité d'allergologie dans le cercle francophone.

JFF président de l'Anaforcac France : Avoir un diplôme reconnu facilite la reconnaissance de la spécialité.

JPD : Travail à faire dans tous les pays, le parcours de FMC compte pour la reconnaissance. Les RFA sont, à ce titre, très importantes pour nous, mais il faut s'impliquer davantage et penser à la transmission du flambeau.

JFF : La reconnaissance du titre de spécialiste en France passe par :

- la validation des acquis d'expériences,
- les preuves d'une activité allergologique permanente par le praticien qui peuvent être délivrées par les caisses d'assurance maladie ...,
- Le diplôme initial
- Les attestations de présence de FMC, il faut les garder soigneusement.
-

Flore AMON TANOH DICK

Y a-t-il une possibilité de stage pour les dufraliens africains en Europe ? Puisque les Maghrébins auront 2 semaines de stage à Lyon durant leur cursus.

JPD : Les stages pratiques peuvent être facilement envisagés en ville mais c'est plus compliqué à l'hôpital. On peut établir une liste de médecins libéraux volontaires qui acceptent les stagiaires.

Joëlle BIRNBAUM : On peut envisager les 2, stages en ville et Hôpital $\frac{1}{2}$ - $\frac{1}{2}$ ou $\frac{1}{3}$ - $\frac{2}{3}$. C'est envisageable à AIX.

JPD : On peut y réfléchir

Nadine Mazy : Il faut lancer un appel à candidats

Ali BENKHEDER : La formation en Allergologie en Afrique du Nord est ancienne, L'enseignement aussi. Au Maghreb il faudrait investir dans les formateurs et créer des centres de référence à l'instar des autres disciplines. Les dufraliens formés pourraient prendre le relai de la formation.

JPD : Ok, il faut amorcer la pompe et aider les enseignants formés à prendre en charge la formation

JFF : Impliquer les libéraux

JPD : Prévu déjà

Ali BENKHEDER : Il y a un manque de cabinets de référence

Nacéra BENNAMAR : ce n'est pas le cas en Algérie où il y a des cabinets de référence

Youness EL GUEDDARI : Au Maroc il y a des cabinets de référence en Allergologie.

II – BILAN FINANCIER – Monique FONTAINE

Bilan de la période du 15 .10. 2016 au 01.10.2017

Juste équilibré (-142€), mais on accuse un manque de 200 cotisants de France et d'Algérie notamment.

Certaines associations sont en augmentation de leurs membres, d'autres sont en baisse cf. Tableaux.

L'Anaforcail va relancer les associations qui n'ont pas cotisé, JFF attribue certaines difficultés aux départs en retraite.

JPD souligne l'effort important que l'ANAFORCAL fournit pour la prise en charge de l'hébergement au séminaire cadres de tous les participants y compris les francophones. Le sponsor PF donne une subvention de 35000 € versée directement à la SASU. La FAI prend en charge les titres de transport des francophones.

La subvention ne couvre pas les frais du séminaire cadre qui s'élèvent à plus de 60000€.
Le quitus est voté à l'unanimité avec remerciements pour Monique par rapport au travail accompli.

RECAPITULATIF EN TABLEAUX

RENTREES ENTRE le 15 .10. 2016 au 31.12. 2017

	RENTREES ENTRE LE 15 /10/2016 et le 31/12/2016			
ANNEE 2016	ASSOCIATION FRANCOPHONE	cotisations	Frais	membres
	cotisation Anaforcal France solde 2016 (65 membres)	1950		
	remboursement succession Willy Roucher	931,85		
	TOTAL	2881,85		

RENTREES ENTRE le 15 .10. 2016 au 01.10.2017

COTISATIONS 2017	Reçues (euros)	frais	membres
Algérie	2280		76
Belgique	3720		124
Bénin	240		8
Burkina Faso	600		20
Cameroun	330		11
Congo Brazzaville	0		1
Congo RDC			1
Cote d'Ivoire	330		11
Djibouti	242,74	27,26	9
France	15480		516
Gabon			12
Madagascar	750		28 (25+3)
Mali	150		5
Maroc	2100		70
Mauritanie	360		12
Niger	600		20
Rwanda			3
Sénégal	780		26
Togo	360		12
Tunisie	3240		108
	31.562,74 €		1073

DEPENSES ENTRE le 15 .10. 2016 au 01.10.2017

Remboursement frais de déplacement

RFA Abidjan		564	
Réunion des cadres		20082,26	
Réunion Lyon		2624,53	
	TOTAL	23270,79	

Total Dépenses 2017

Frais de déplacement		23270,79	
informatique site internet		769,11	
Subvention Dufral		10000	
frais de tenue du compte + frais d'envoi des extraits		94,88	
frais sur opérations bancaires étrangères		451,96	
	TOTAL	34586,74	

BALANCE ET RESULTAT ENTRE le 15 .10. 2016 au 01.10.2017

Resultat		
Entrées	fin 2016	2881,85
	2017	31.562,74
Total Entrées	Exercice 2016-2017	34444,59
Total Dépenses	2016-2017	34586,74
Résultat	2016-2017	-142,15

BILAN PREVISIONNEL 01.10.2017 AU 01.10.2018

Rentrées	Cotisations	+ 32500
Dépenses	DUFRAL	- 10000
	Frais de déplacement	
	RFA 2017	- 1300
	Réunion des cadres	- 20000
	Réunion des bureaux	- 2900
Autres frais		
	Frais bancaires	- 650
	site internet	- 300
Total dépenses		- 35150
Résultat	Balance	-2650

III- RFA

A – NOUMEA 2018

La parole est donnée à Sylvie DELAUNY de l'AIAPS Association des immuno-allergologues du pacifique sud pour présenter les 17èmes RFA à Nouméa du 07 au 11 Octobre 2018.

Elle a remercié Jean Pol et la FAI pour avoir choisi la Nouvelle Calédonie comme prochaine destination des RFA. Elle a présenté un diaporama sur ce territoire français de 300000 habitants situé au pacifique sud connu pour ses belles îles et qui a comme richesses le tourisme et la production de Nickel.

Pour y accéder on passe souvent par Tokyo 10 à 11 h de vol de Paris, puis il restera 8 à 9h de vol pour arriver de Tokyo à Nouméa. On peut y accéder de l'autre côté par Dubaï, le nombre d'heures de vol est légèrement supérieur.

Départ prévu de Paris Jeudi 04 Octobre

Retour du premier groupe Jeudi 11 Octobre

Retour du 2^{ème} groupe qui fait le post congrès le Mercredi 17 octobre Arrivée CDG jeudi 18 octobre

Budget prévisionnel :

- Inscription 310 €
- 6 nuits d'hôtel 603 €
- Navette 50 €
- Billet avion 1700 €
- Pré congrès 130 €
- Post congrès 1600 € du 11 au 16 octobre

JPD : La FAI prend en charge pour les membres du CA les 6 nuits d'hôtel en plus d'une aide de 500 € sur le billet. Les associations nationales pourraient aider à hauteur de 500 € supplémentaires, le participant prend en charge le reste. Pour une prise en charge globale de 2600 €, la FAI contribue à hauteur de 1100 €, les associations nationales 500 €, le participant membre du CA 1000 €.

JFF est d'accord avec cette proposition qui récompense selon lui les gens qui travaillent

Eddy Citadelle et les Antilles ? ce n'est pas le même scénario

JPD : L'Anaforcail paie le pré acheminement, il faut aller au moins cher

OUOBA : le pré acheminement à partir de l'Afrique revient cher sauf si on prend son billet longtemps à l'avance.

Plusieurs intervenants ont donné des simulations de coût du billet à partir de l'Afrique au jour du 04.10.17. Les tarifs fluctuent entre 1500 et 4000 €

Jean Pol conseille à tout le monde d'optimiser le billet et de s'y prendre longtemps à l'avance.

La proposition de JP est acceptée et votée à l'unanimité du CA.

Une 30 aine de membres du CA sont prêts à venir en plus de la France, soit un total approximatif de 40 personnes.

Ce CA terminera sa mission en 2018 à Nouméa, un nouveau CA sera désigné.

B- FUTURS RFA

Rabat 2019

Alger 2020

Guadeloupe 2021

Youness EL GUEDDARI– Pas de soucis

Abdenmour BENYOUNES – OK

Eddy CITADELLE OK pour le principe, pas d'objection

C- AUTRES RENDEZ VOUS

C1 – SEMINAIRE CADRES Paris 12 – 13 Janvier 2018

Le programme et le bulletin d'inscription seront bientôt envoyés par l'ANAFORCAL

C2 – COURS DE PERFECTIONNEMENT AUX DUFRAILIENS Paris 16 – 17 Avril 2018

DERMATOLOGIE-ALLERGOLOGIE GENERALE

LIEU Hôtel IBIS Porte d'Italie 13 rue du Val de Marne 94250 GENTILLY - Tél : 0033 149 69 94 94

DATES 16/17 avril 2018 (Lundi et mardi avant le CFA)

8 ATELIERS DUPLIQUES DE DEUX HEURES

ALLERGOLOGIE GENERALE Lundi 16 avril 2018

1° Allergies et réactions adverses aux arthropodes piqueurs/mordeurs (hyménoptères et autres que les hyménoptères) **Joëlle BIRNBAUM Claude PONVERT**

2° Diagnostic et prise en charge des conjonctivites allergiques

(Incluant le test de provocation conjonctivale) **Michel CASTELAIN Jean-Pol DUMUR**

3° Diagnostic et prise en charge de l'urticaire (aigüe et chronique)

Michel CASTELAIN Christine SAUVAGE

4° La biologie essentielle pour l'allergologie **Joana VITTE Joëlle BIRNBAUM**

DERMATOLOGIE Mardi 17 avril 2018

1° Diagnostic positif et différentiel de l'eczéma atopique et de contact (avec photos) **Florence HACARD Pauline PRALONG**

2° Les explorations allergologiques dans l'eczéma atopique et de contact (pricks, patches, Open-tests, ROAT...) **Michel CASTELAIN Valérie LIABEUF Zaïna MIRODE**

3° Prise en charge et éducation thérapeutique des eczémas **Florence HACARD Pauline PRALONG**

4° Les pollinoses tropicales et leur prise en charge (incluant tests aux pollens natifs) **Jean-Pol DUMUR Bruno GIRODET**

C3- REUNION COMMUNE Bureaux FAI ANAFORCAL Lille 08 – 10 Mars 2018

C4- CFA Paris 18 – 20 Avril 2018, le 13 ème, programme en ligne

IV- AVENIR DE LA FAI

2018 année électorale, de renouvellement du bureau et du CA à Nouméa.

Les administrateurs doivent s'impliquer ou s'abstenir. La fédération n'acceptera plus les membres défaillants à leur mission. Avec 15 membres du CA absents, Hammamet 2018 connaît un record d'absentéisme, sans motif, c'est intolérable. Le président JPD propose :

- Le non renouvellement des administrateurs absents
- Pas d'invitation à la réunion des cadres ni au CFA
- Pas de prise en charge

Oméga évoque pour son cas l'éloignement de Madagascar, elle assiste une année sur 2.

JPD : On peut accepter les procurations mais pas la politique de la chaise vide. Tunis est une ville bien reliée à toutes destinations, il n'y avait pas de raison de manquer ce rendez-vous.

OUABA : Déplorer l'absentéisme mais accepter les motifs.

JPD : La plupart du temps, pas de raisons valables.

JFF : Considérer l'implication dans d'autres activités

Emmanuel FLORENT : aux Antilles la moitié de l'effectif part à la retraite dans 05 ans. Nous avons des difficultés de motivation. Nous proposons une charte d'engagement contre le bénéfice de formation.

JPD : La charte d'engagement est implicite mais tout le monde ne joue pas le jeu.

FLORE : Le manque d'engagement en Côte d'Ivoire est lié à la vacance de pratique allergologique, le manque des allergènes et le non remboursement des actes allergologiques.

YOUNESS : Les jeunes diplômés ne doivent pas perdre le bénéfice de la formation initiale, ils devraient s'exercer à la pratique allergologique avec les moyens du bord. Les difficultés actuelles d'approvisionnement en allergènes sont transitoires. La FMC dans ce cas est vitale, il faut s'accrocher, ne pas laisser le train passer car ça va trop vite.

EMMANUEL ET EDY évoquent le problème de disponibilité des allergènes, la disparition de certains tel que le Blomia et le désengagement de l'industrie pharmaceutique.

JPD : après Stallergènes c'est ALK qui fait les frais de l'ANSAM pour des problèmes de contamination des produits APSI.

JFF : L'industrie de production allergénique et nous autres praticiens allergologues connaissons d'autres soucis avec la sécu. qui projette de ne plus rembourser les APSI. La production des APSI risque de s'arrêter, les pricks avec.

OUABA : Hommage à l'effort employé par la FAI au profit de ses membres en matière de formation initiale et FMC. L'effort de ces derniers existe mais lent et invisible mais certainement insuffisant. Il faudrait plus de sensibilisation au sein des associations nationales, les résultats suivront, restons optimistes.

JFF : La FAI est le fruit d'une dynamique créée par JP mais l'implication des associations nationales est insuffisante, c'est le rôle de tous

ALI BENKHEDER :

- Prendre sans donner c'est aller vers la chute de la FAI
- La SAFAIC doit être contrecarrée par la création de la société subsaharienne d'allergologie qui n'a pas vu le jour ni l'esquisse.

BRUNO GIRODET : Vice-président et membre fondateur de la FAI :

- Séparer l'ANAFORCAL France et la FAI
- Nous avons le souci que ça dure
- L'horloge tourne et les années passent
- Nécessité de renouvellement des générations
- Dès qu'il y a un poste vacant il faut faire entrer un jeune
- Tout doit continuer, FAI, DUFRAL, cours de perfectionnement, RFA ...
- Pour ce il faudrait susciter des vocations et responsabiliser les jeunes

C'est la raison pour laquelle je ne me présente pas au prochain bureau mais je resterai au CA.

JPD : La transition doit se faire à l'image de ce qui s'est passé entre JPD et JFF à l'ANAFORCAL. C'est une transition qui a demandé 05 ans de préparation. Il faut prendre en considération le vieillissement des membres et le renouvellement des générations. La Gérocratie n'est pas propre à l'Afrique, nous la vivons en Europe aussi. L'avenir de la FAI dans les années à venir dépend de l'implication des associations nationales, sa survie aussi.

L'avenir dépend de vous.

Ne vous demandez pas ce que la FAI peut faire pour vous mais ce que vous pourriez faire pour la FAI ?

Youness EL GUEDDARI – Secrétaire Général